



## Mikets (246)

וַיִּשְׁלַח פַּרְעֹה וַיִּקְרָא אֶת יוֹסֵף וַיְרִיצֵהוּ מִן הַבּוֹר וַיַּגְלַח וַיַּחְלֶף  
שְׂמֹלְתָיו וַיָּבֵא אֵל פַּרְעֹה (מא. יד)

« Pharaon envoya chercher Yossef et le convoqua. On le fit sortir de la prison, on le rase et on lui donna de nouveaux vêtements. Puis il alla devant de Pharaon » (41, 14)

Yossef sortit de sa prison le jour de Roch Hachana. Après avoir été rasé malgré l'interdit de le faire à Roch Hachana, car si un individu ne le fait pas, il manque de respect à un roi, et il encourt donc la peine de mort. De plus, comme la Torah n'avait pas encore été donnée, il n'était pas nécessaire de faire montre de rigueur, et Yossef pouvait donc agir ainsi. *Méam Loez*

Yossef est resté en prison pendant douze années. Durant toute cette période, il ne s'est pas rasé la barbe ni coupé les cheveux, car il a choisi de vivre en nazir tant qu'il serait prisonnier. Selon le **Sifté Cohen**, Yossef n'a pas eu besoin de se laver, d'ailleurs cela n'est pas mentionné dans notre verset!, car depuis son voyage dans la caravane des Ichmaélites, il avait gardé une bonne odeur.

וַהֲנֵה שֶׁבַע פָּרוֹת אֲחֵרוֹת עֹלוֹת אַחֲרֵיהֶן דְּלוֹת וְרַעוֹת תָּאֵר מֵאֵד  
וְרַקוֹת בָּשָׂר לֹא רָאִיתִי כְּהֵנָה בְּכָל אֶרֶץ מִצְרַיִם לְרַע (מא. ט)

Et voici que sept autres vaches montèrent derrière elles, pauvres, très mauvaises de forme, et maigres de chair. Je n'en avais pas vu d'aussi laides dans tout le pays d'Egypte. (41, 19)

Le **Hatam Sofer** explique que Pharaon voulait que Yossef prenne son rêve au sérieux. Somme toute, tous les songes n'ont pas nécessairement une signification prophétique, et peut-être celui-là n'en avait-il pas. Pour prévenir une telle réaction de la part de Yossef, Pharaon lui transmis une information essentielle, qui prouvait que son rêve contenait effectivement un message venu du Ciel. Les gens ne rêvent que de ce qui leur a traversé l'esprit pendant la journée.

Comme il est écrit dans la Guemara (Berakot 55 b) : Aucune personne n'a jamais rêvé à un éléphant passant par le chas d'une aiguille. C'est pourquoi Pharaon a précisé à Yossef qu'il n'avait jamais vu de sa vie des vaches « Aussi laides », et donc que ces images ne pouvaient pas avoir émané de son propre esprit. Il était donc indiscutable qu'elles contenaient un message du Ciel.

*Rav Ruvín zatsal «Talelei Oroth »*

וַעֲתָה יֵרָא פַּרְעֹה אִישׁ נְבוֹן וְחָכֵם וְשִׂיתָהוּ עַל אֶרֶץ מִצְרַיִם (מא. לג)

« Et maintenant, que Pharaon choisisse un homme sage et intelligent, et qu'il le prépose au pays d'Egypte » (41, 33)

Rav Eliyahou Lopian zatsal demande: Pourquoi Pharaon avait-il besoin d'un homme sage et intelligent ? N'aurait-il pas été plus judicieux de faire appel à un économiste dont le métier est de compter, diviser et répartir sur l'ensemble de la population (pendant les sept années de famine) les récoltes accumulés pendant les sept années d'abondance ? **Rav Lopian** répond que pour engranger, puis surtout répartir les récoltes de sept bannées d'abondance, il faut faire preuve d'une intelligence particulière. En effet, en période d'abondance, l'homme est tenté de dénigrer la nourriture et son importance, et de ne pas économiser. Yossef conseilla alors à Pharaon de choisir un homme intelligent qui ne se laisserait pas influencer par l'abondance des récoltes, et saurait épargner en vue des futures années de famine. Il conclut que, le monde ici-bas ressemble aux années d'abondance pendant lesquelles nous pouvons accroître l'étude de la Torah et multiplier les Mitsvot. En revanche les années de famine font référence au monde à venir où il sera impossible d'augmenter ses mérites. L'homme doit donc faire preuve d'intelligence et engranger un maximum de Mitsvot dans ce monde-ci, pour en profiter dans le monde futur. *Les Trésors de la Torah*

וַיִּסַּר פַּרְעֹה אֶת טַבַּעְתּוֹ מֵעַל יָדוֹ וַיִּתֵּן אֹתָהּ עַל יַד יוֹסֵף וַיִּלְבַּשׂ אֹתוֹ  
בְּגָדֵי שָׁשׁ וַיְשִׂם רֶבֶד הַזָּהָב עַל צַוְאָרוֹ (מא. מב)

« Pharaon retira l'anneau de sa main et le déposa dans la main de Yossef. Il l'habilla de vêtements précieux et posa sur son cou une chaîne en or. » (41, 42)

En lui donnant son anneau royal, Pharaon lui marquait sa volonté de le nommer vice-roi d'Egypte. De plus, il l'habilla de vêtements symbolisant la caste des nobles. Pharaon choisit pour lui des habits de lin afin de le protéger du mauvais œil, de la sorcellerie et des forces du mal. Si une personne revêt un habit de lin pur, sans aucun autre tissu mélangé, il est protégé de tels pouvoirs. Or, d'après la Guémara (Kidouchin 49b), dix mesures de sorcellerie ont été données au monde, et neuf d'entre elles furent prises par l'Egypte. C'est pourquoi Pharaon revêtit Yossef de lin pur afin de le protéger contre la magie noire. Les sorciers et les magiciens d'Egypte étaient extrêmement jaloux de Yossef et ils mirent en

œuvre leurs pouvoirs magiques afin de lui porter atteinte. Grâce à ses vêtements de lin, il put s'opposer à eux et échapper au mauvais sort qu'ils lui jetaient.

*Méam Loez (41,41-42)*

וַיֵּרְדוּ אֶחָיו יוֹסֵף עִשָּׂרָה לְשֹׁבֵר לְשֹׁבֵר כָּר מִמִּצְרַיִם (מ.ב.ג.)

« Les frères de Yossef descendirent à dix pour acheter du blé en Egypte » (42,3)

Selon **Rachi**: le texte ne dit pas: les fils de Yaakov, mais: les frères de Yossef, pour souligner qu'ils s'en voulaient de l'avoir vendu et qu'ils avaient pris la résolution de se comporter fraternellement avec lui et de procéder à son rachat quelque pût en être le coût. Les égyptiens étaient des descendants de Ham, ce qui implique qu'ils étaient très foncés de peau. De leur côté, Yossef et ses frères avaient une peau claire, et il était facile de dire qu'ils étaient frères. D'ailleurs, c'est pour cela qu'il les accusa immédiatement d'espionnage, afin qu'on ne les associe pas facilement à lui. *Sifté Cohen*

וַיָּבֹאוּ בְנֵי יִשְׂרָאֵל לְשֹׁבֵר (מ.ב.ה.)

« Les enfants d'Israël descendirent s'approvisionner de blé » (42,5)

Le terme : « *Lichbor* », que l'on a traduit par: « S'approvisionner », signifie littéralement: « Casser ». En effet, les « **Chévatim** », accordaient beaucoup d'importance au fait de briser leurs désirs. Or, comme en Canaan où ils vivaient, il y avait la famine, cela n'était pas quelque chose de grand que de se priver des plaisirs de la nourriture dans un endroit où il n'y a pas de quoi manger. C'est pourquoi, ils se rendirent en Egypte, où se trouvait de la nourriture en abondance, pour se confronter au plaisir de manger. Et ainsi, lorsqu'ils se limiteraient dans ce plaisir malgré l'abondance, cela sera vraiment un mérite. C'est à cela que fait allusion ce verset : « **Les enfants d'Israël (Yaakov, les frères de Yossef) descendirent "casser" le blé** », c'est-à-dire qu'ils descendirent en Egypte, où il y avait la largesse, pour « casser » et briser le désir de manger. Car c'est surtout quand il y a la largesse qu'il est méritant de s'éloigner des plaisirs de ce monde. *Hidouché haRim*

הַבֶּקֶר אֹר וְהָאֲנָשִׁים שְׁלָחוּ הֵמָּה וְחַמְרֵיהֶם (מ.ד.ג.)

Le matin brilla, les hommes furent renvoyés, et leurs ânes (44. 3)

**Rav Eliezer Itshak**, gendre de **Rav Itshak de Volozhin**, s'est demandé: Pourquoi mentionner que les ânes sont partis en même temps que leurs propriétaires ? N'était-ce pas évident ? Le Talmud (taanit 24 a) nous parle de Rabbi Yossi de Youkrath, à qui il arrivait de louer son âne. A la fin de la journée, le locataire mettait le montant du loyer sur le dos de l'âne et le faisait rentrer seul chez son maître. Si le paiement était insuffisant ou s'il y avait un trop-perçu, l'âne ne bougeait pas. Et

même une fois, une paire de chaussures ayant été laissée par inadvertance sur le dos de l'âne, il refusa de se déplacer jusqu'à ce que le locataire les enlève. Il est fort possible que les ânes des frères de Yossef n'agissaient pas autrement que celui de Rabbi Yossi. Il aurait donc été normal que celui de Binyamin refuse de bouger aussi longtemps qu'un objet appartenant à Yossef était sur son dos. Quand celui-ci constata qu'il n'en était rien, et que l'animal se préparait à partir même après qu'il eut glissé sa coupe d'argent dans le sac de son propriétaire (Binyamin), il considéra qu'il y avait là comme un acquiescement Divin à son plan d'action. En conséquence, quand la Torah mentionne que les ânes sont partis, c'est pour indiquer que le Ciel approuvait la mise à l'épreuve de ses frères par Yossef.

**Halakha:** Le prélèvement de la Halla : Déroulement du prélèvement

Concernant le prélèvement de plusieurs pâtes, dont chacune contient la quantité de farine nécessaire pour prélever la Halla, si les pâtes sont de la même sorte, farine de blé uniquement, farine d'orge uniquement, farine d'épeautre uniquement etc... même elles sont de natures différentes, ( une pâte à pain et une pâte à gâteaux), on pourra prélever sur une pâte uniquement, en pensant à rendre quitte toutes les autres pâtes. *Rav Cohen*

**Dicton:** Le cœur connaît ses propres chagrins

*Michlé*

שבת שלום

יוצא לאור לרפואה שלימה של דינה בת מרים, הדסה אסתר בת רחל בחלא קטי, אברהם בן רבקה, מאיר בן גבי זווירה, אליהו בן תמר, ראובן בן איזא, ששא בנימין בין קארין מרים, פליקס סעידו בן אטו מסעודה, ויקטוריה שושנה בת ג'וים חנה, רפאל יהודה בן מלכה, אליהו בן מרים, שלמה בן מרים, שמחה ג'וזת בת אליז, אבישי יוסף בן שרה לאה, אוריאל נסים בן שלוח, אלחנן בן חנה אנושקה, רבקה בת ליהוה, רישאר שלום בן רחל, נסים בן אסתר, מרים בת עזיזא, חנה בת רחל, דוד בן מרים, יעל בת כמונה, חנה בת ציפורה, ישראל יצחק בן ציפורה, יעל רייזל בת מרטין היימה שמחה. זיווג הגון: לאלודי רחל מלכה בת חשמה, ולציפורה ליריה בת רבקה, ליוסף גבריאל בן רבקה, למרים בת רבקה. הצלחה לחנה בת אסתר וליונתן מרדכי בן שמחה ברכה זרע של קיימא ללבנה מלכה בת עזיזא וליאור עמיחי מרדכי בן גייזל לאוני. לעילוי נשמת: אליהו בן זהרה, גינט מסעודה בת ג'ולי יעל, שלמה בן מחה, מסעודה בת בלח, יוסף בן מייכה. מוריס משה בן מרי מרים. משה בן מזל פורטונה. שמחה בת קמיר. מיכאל צ'רלי בן ג'ולייט אסתר. אמיל חיים בן עזו עזיזה.

